

COMISION ECONOMICA PARA AMERICA LATINA

SEGUNDA REUNION LATINOAMERICANA SOBRE POBLACION

México D.F., 3 al 7 de marzo de 1975

Documento Informativo No 2

INFLUENCIA DEL PLAN DE ACCION MUNDIAL SOBRE POBLACION EN LAS  
ACTIVIDADES DEL UNICEF EN AMERICA LATINA

El Plan de Acción Mundial sobre Población aprobado en la Conferencia Mundial de Población es ante todo un instrumento de política para que el desarrollo económico y social progrese en el plano nacional e internacional. El objetivo explícito del Plan de Acción Mundial sobre Población es facilitar la coordinación entre las tendencias demográficas y las tendencias del desarrollo económico y social. El Plan de Acción reconoce que compete a cada gobierno decidir sus propias políticas y trazar sus propios programas de acción para ocuparse de los problemas relativos a la población y el progreso económico y social. Al mismo tiempo ofrece directrices claras respecto a la función de apoyo de los organismos internacionales sobre la base del respeto por la soberanía del país receptor y su política nacional. Basándose en dicho Plan el UNICEF ha examinado prolijamente las recomendaciones propuestas por las comisiones y las resoluciones aprobadas por la Conferencia. En su calidad de Organismo que se interesa en forma particular por el bienestar del niño y de su familia observó complacido que muchas recomendaciones de acción, que figuran en el Plan de Acción Mundial sobre Población, tienen especial atingencia con la misión que desempeña el UNICEF. Preocupa sobremanera al UNICEF la tendencia demográfica vigente en la mayoría de los países en desarrollo debido a que es el niño el que más sufre. Si en una familia nacen más hijos de los que los padres desean o pueden atender adecuadamente, o si el número excesivo de niños que nacen en una sociedad no permite

THE UNIVERSITY OF CHICAGO

THE UNIVERSITY OF CHICAGO LIBRARY

1000 S. EAST ASIAN BLDG.

CHICAGO, ILL. 60607

UNIVERSITY OF CHICAGO PRESS

... ..

que las autoridades gubernamentales suministren los servicios mínimos necesarios en materia de salud, nutrición y educación, resulta evidente que son los niños los que más padecen ya que son más vulnerables que los adultos. En consecuencia, el UNICEF no aborda el problema demográfico desde el punto de vista del análisis técnico o de las proyecciones relativas a la demografía y las estrategias económicas nacionales, que indudablemente son necesarias para establecer políticas nacionales de población, sino desde el punto de vista del ser humano considerado como individuo - la familia y el niño.

Fundándose en estos criterios, el Director Ejecutivo del UNICEF sugirió en la Conferencia celebrada en Bucarest que los países interesados debían concentrarse en varias esferas de actividades que pudieran influir, directa o indirectamente, en la decisión, consciente o inconsciente, de los padres y futuros padres respecto al número y espaciamiento de los hijos.

Las condiciones económicas de varios países en desarrollo impulsaron a la Junta Ejecutiva del UNICEF a emitir una Declaración de una situación de emergencia en relación con los niños del mundo en desarrollo. La Junta tuvo presente, sobre todo a los niños de aquellos países que se han visto más gravemente afectados por la presente crisis económica mundial. A lo anterior se suma el hecho de que en muchos países en desarrollo la población infantil representa la mayoría, por lo que es necesario prestar una atención especial a la satisfacción de sus necesidades. Según las estadísticas disponibles el 45% de la población de América Latina tiene menos de 15 años de edad. Están en marcha otros estudios estadísticos como el proyecto sobre desarrollo y utilización de la estadística para el niño y la juventud, patrocinado por el UNICEF y la Oficina de Estadística de las Naciones Unidas.

Por ende, tal vez se necesite la asistencia del UNICEF para prestar socorro alimentario en situaciones de emergencia, pero en general lo que muchos países en desarrollo necesitan es asistencia para suministrar servicios de salud, educación nutricional, atención



prenatal y obstétrica, inmunización y otros de carácter social. La expansión de los servicios sanitarios básicos para proporcionar atención sanitaria y alimentos a mujeres y niños constituye asimismo una de las maneras de posibilitar la expansión de la planificación de la familia en los países que propician dicha política. Por lo tanto, estimamos que el problema de la población debe enfocarse en forma amplia e integrada concentrando la atención en aquellos campos que son beneficiosos para el bienestar de la madre y el niño, y que respaldan a la vez las políticas generales de población. Asimismo, los criterios del UNICEF concuerdan con las conclusiones análogas formuladas en la Reunión Latinoamericana Preparatoria de la Conferencia Mundial de Población, como por ejemplo, la necesidad de promover políticas sociales integradas en materia de educación, salud y empleo y otras de igual índole a fin de establecer un componente esencial de la política de población. Se considera que la necesidad de eliminar los obstáculos que se oponen a la plena cooperación de la mujer en la vida social, económica y política, constituye un tema de suma importancia.

Respecto al mejoramiento del bienestar familiar se señala que la familia constituye el núcleo social sobre el cual convergen los cambios generados por el desarrollo, y que a su vez repercute de por vida, sobre la conducta futura de los individuos. Toda política de población debe tener presente no sólo el efecto que producen sobre el núcleo familiar las variaciones de las tasas de mortalidad y natalidad, sino también los problemas que afectan su formación y modifican su estabilidad.

Revisten particular importancia las recomendaciones incorporadas en la resolución XIV sobre población rural, en el sentido de que urge que todas las naciones otorguen mayor prioridad, y que los organismos especializados presten especial atención a lo siguiente:

- 1) El abastecimiento adecuado de agua potable;
- 2) La producción interna de alimentos para una nutrición apropiada;



- 3) El establecimiento y mejoramiento de los servicios sanitarios esenciales que comprenden medicina preventiva, educación sanitaria y nutricional, atención prenatal y obstétrica, inmunización y planificación de la familia con énfasis en las zonas rurales;
- 4) La educación y capacitación de personal local y la realización de investigaciones en las esferas mencionadas; y
- 5) La introducción de actividades que requieren gran densidad de mano de obra y de programas de bienestar social que promuevan la autoayuda en materia de vivienda y producción de alimentos sobre todo el desarrollo comunitario.

El hecho de que concentremos nuestra atención en las zonas rurales no significa que excluyamos la posibilidad de prestar asistencia a programas destinados a las zonas urbanas, sobre todo a las poblaciones marginales. Con el constante aumento de la migración rural-urbana aumentará la necesidad de proporcionar servicios para el niño y la mujer. Por ejemplo, el UNICEF participa en estas actividades en países como Colombia (el Programa de Cartagena), y en el Ecuador participará en la rehabilitación de las zonas marginales de Guayaquil.

El propio Plan de Acción ha instado además al UNICEF a multiplicar sus esfuerzos a través de organismos estatales o semiautónomos que funcionan en las Américas. La evaluación objetiva y racional de los programas de asistencia vigentes ha demostrado que es necesario fortalecer y perfeccionar varios de ellos. Hay que reestructurar la asistencia que presta el UNICEF para que esté más acorde con las estrategias nacionales más recientes de desarrollo social. Por ejemplo, muchos países estudian actualmente la posibilidad de aplicar estrategias globales a los programas de desarrollo regional, en vez de desarrollar algunos servicios sectoriales, gracias a la planificación nacional y a la necesidad de aplicar criterios eficientes a la asignación de recursos. Hay 14 programas en marcha que comprenden México, el Caribe, Centroamérica y Sudamérica.

The first part of the document discusses the importance of maintaining accurate records of all transactions. It emphasizes that every entry should be supported by a valid receipt or invoice. This ensures transparency and allows for easy verification of the data.

In the second section, the author details the various methods used to collect and analyze the data. This includes both manual and automated processes. The goal is to ensure that the data is as accurate and reliable as possible.

The third section provides a comprehensive overview of the results obtained from the analysis. It highlights key trends and patterns that have emerged from the data. These findings are crucial for understanding the underlying dynamics of the system being studied.

Finally, the document concludes with a series of recommendations based on the findings. These suggestions are intended to help improve the efficiency and accuracy of the data collection and analysis process in the future.

Actualmente, el UNICEF está en vías de elaborar nuevas pautas para sus oficinas locales, a fin de que aborden con una nueva perspectiva algunos de los programas existentes o que ideen medidas innovadoras:

- a) En el campo de la salud se realizó un estudio conjunto OMS/UNICEF sobre enfoques alternativos para atender las necesidades sanitarias esenciales de las poblaciones de los países en desarrollo; se espera que mediante la capacitación de un mayor número de personal auxiliar y paramédico se logrará que los servicios sanitarios de las zonas rurales, tengan una cobertura más amplia.
- b) El estudio sobre el niño pequeño ha recomendado aplicar nuevos enfoques a las políticas y medidas adoptadas por los países en desarrollo para ofrecer servicios globales al niño pequeño, lo que brindará muchas oportunidades o vías de acceso para introducir principios fundamentales de planificación de la familia, espaciamiento de los hijos y procreación responsable dentro del marco de la salud y bienestar familiares y según las necesidades. En América Latina el estudio sobre el niño pequeño fue realizado en Honduras, Colombia y Perú.
- c) También es necesario fortalecer y perfeccionar los programas de educación y capacitación de la mujer en que ha participado el UNICEF durante los 20 últimos años. El UNICEF ha establecido pautas para sus oficinas locales a fin de que desplieguen dichos esfuerzos en colaboración con las autoridades nacionales interesadas, o para que en los casos en que no existen programas para la mujer procuren desarrollarlos. La importancia de este tema se planteó en nuestra reunión regional celebrada el año pasado en Asunción, donde se analizaron varias monografías sobre la materia, y a contar de 1975 se procurará identificar en la región, programas concretos que beneficien a la mujer.

En conclusión, el Plan de Acción Mundial sobre Población, que ha respaldado plenamente los enfoques del UNICEF con miras a resolver los problemas de población, constituirá una base sólida para atender las solicitudes de los gobiernos en las esferas que le competen.

